



DEUX ADHÉRENTS d'AGIRabcd de retour du LIBAN

Ils ont séjourné 2 semaines en juillet dernier au LIBAN, invités à l'occasion du Congrès International REDEC (*Énergies renouvelables pour les pays en développement*), congrès patronné par l'ONU.

Ces 2 adhérents : Gilbert MENGUY et Bassam OUAIDA sont intervenus au cours du Congrès qui rassemblait des participants de nombreux pays.

Ce fut l'occasion de prendre de nombreux contacts, notamment avec le Ministère libanais des Ressources Hydrauliques et Électriques ; au cours des échanges, il est apparu que des possibilités d'intervention s'offrent à AGIRabcd dans les domaines suivants :

- ➔ Environnement en général
- ➔ Traitement des ordures ménagères
- ➔ Traitement des déchets hospitaliers
- ➔ Traitement des eaux usées
- ➔ Terrasses et murs végétalisés

Insistons pour faire savoir que la situation générale au plan de la sécurité est normale et que tous les déplacements projetés furent possibles.

Gilbert MENGUY, 01/08/2016
gmenguy.agirabcd@gmail.com

BRÈVES BRÈVES BRÈVES BRÈVES BRÈVES BRÈVES BRÈVES

Salons et forums à Paris

La "rentrée" des associations se tient tous les ans en septembre.

Cette année, AGIRabcd a assuré une présence sur 6 forums (5^e, 6^e, 7^e, 9^e, 11^e et 19^e, arrondissements).

Ces forums, organisés par les Mairies d'arrondissements avec la collaboration active des Maisons des associations, nous permettent d'échanger positivement avec les exposants et de nous faire connaître auprès de futurs adhérents. Notre présence sera renouvelée en 2017.

AGIRabcd remercie tous les adhérents et les bénévoles à Paris comme dans toutes les délégations, qui ont aidé à la tenue des stands.



Gérard TOUGERON (DT Basse-Normandie) a présenté notre association au concours ASSO DE COEUR organisé par la mutuelle MBA. Il a présenté un dossier décrivant notre action de sensibilisation à l'évolution du code de la route et des comportements auprès du public senior en y joignant une information générale sur notre association. L'agence locale d'Alençon, qui fait partie de la section Basse-Normandie de la MBA, a désigné notre association comme lauréate de l'Orne et, à ce titre, nous a attribué un prix de 500€.

DERNIÈRE MINUTE

Nous apprenons avec stupeur la disparition accidentelle de Thierry Bestelle, le comptable de notre association. Nous avons tous mesuré la qualité de son travail et des relations humaines qu'il a entretenues avec nous. Nos pensées vont à ses parents et à ses proches. Il va nous manquer.

Dans cette lettre LIBAN

*Deux adhérents en
prospection*

BRÈVES

*Salons et Forums à
Paris*

*Remise d'un prix par
l'Asso de coeur*

LYON

*Colloque annuel de
l'ANLCI*

GARANTIE JEUNES

De belles histoires

AVEC SKYPE

*Enseignement à
distance*

AFAL

*AGIRabcd défend la
francophonie*

GÉORGIE

*Mission de Service
civique*



Cette année, le thème du colloque était entièrement consacré au numérique comme aide et moyen pour lutter contre l'illettrisme.

«Pour que le numérique profite à tous, mobilisons-nous contre l'illettrisme», telle est la charte adoptée par le collectif composé autour de l'ANLCI dont AGIRabcd fait partie.

Dans les services de l'État, la simplification des formulaires par informatisation s'accélère. Ce qui est un progrès pour beaucoup est un handicap pour beaucoup d'autres. AGIRabcd a fait de l'intégration du numérique une de ses spécificités pour la lutte contre l'illettrisme.

A titre d'exemple, l'antenne de Rueil-Malmaison qui a consacré plusieurs années de permanences d'aide aux démarches administratives, peu à peu dématérialisées vers la CAF et vers le Pôle Emploi, a pu fournir en juin 2016 un retour d'expérience précieux à ces deux organismes.



Au cours d'un atelier, Gérard Trochain (DT Isère) a présenté des actions de robotique, de

construction de tableau blanc interactif et bientôt d'impression 3D menées auprès de jeunes sous main de justice et en prison. Cette présentation a suscité des réactions très favorables de la part du public.

Enrichissantes pour les agiriens participants, gratifiantes par rapport à l'ANLCI, ces journées nous ont permis de faire mieux connaître AGIRabcd : les nombreuses demandes de précisions, la qualité des contacts établis lors des pauses, la spontanéité des propositions de collaboration permettent de penser que des prolongements fructueux pourront voir le jour.

Anne-Marie Bardi



*ANLCI : Agence Nationale de Lutte Contre l'Illettrisme
<http://www.anlci.gouv.fr/>



ENSEIGNEMENT À DISTANCE, GRÂCE À SKYPE

Adhérente de la Réunion, j'ai été contactée par le siège d'AGIRabcd pour une mission à Kiev en Ukraine ; il s'agissait d'intervenir auprès d'élèves de niveau collège.

K... une jeune lycéenne inscrite au CNED, devait passer les épreuves anticipées de français du baccalauréat. Bien que sérieuse et motivée elle se sentait dépassée par l'ampleur de la tâche.

Chaque année je suis sollicitée par des candidats au bac, enfants ou petits-enfants d'amis, ou jeunes voisins, qui s'angoissent à l'approche des épreuves orales, si bien nommées ! Je les aide toujours avec plaisir. Ne

pouvant me rendre à Kiev, j'ai proposé de travailler avec K... sur Skype. Une première pour elle et pour moi.

Le décalage horaire entre l'Ukraine et la Réunion n'est que d'une heure. Il nous a donc été facile de trouver des créneaux horaires satisfaisants. Le bac était proche et il nous a fallu boucler le programme en 10 semaines de travail intensif ! Le faire en face à face a aplani les difficultés, facilité les échanges, créé des liens entre nous et contribué à son succès.

Une ou deux fois, nous avons rencontré des difficultés de connexion, pas plus. Bien sûr on ne peut intervenir ainsi qu'avec un ou deux élèves à la fois, mais la proximité que permet Skype en fait un outil agréable, efficace et donc recommandable. C'est pour moi une expérience très positive.



Jacqueline Badon



Les bénévoles d'AGIRabcd sont très nombreux à intervenir au sein des Missions Locales.

Le bilan à ce jour est supérieur à 100 actions menées par 350 bénévoles au sein de 40 DT, ont permis de consacrer 3000 journées à plus de 4000 jeunes.

La Garantie Jeunes est un nouveau dispositif en cours de déploiement au sein des Missions Locales. En 2015, les adhérents d'AGIRabcd ont consacré un peu plus de 300 journées (estimation réalisée sur la base des fiches action disponibles) à 725 jeunes bénéficiaires de la «Garantie Jeunes».

Une majorité de ces interventions a porté sur la préparation à l'emploi, les autres ont porté sur l'éducation budgétaire et la consolidation des savoirs fondamentaux.

Gilles Brutel

Déjà quelques belles histoires :

Taylor a quitté le système scolaire il y a 5 ans, sans diplôme, après une première année de CAP agent polyvalent de restauration. Lorsqu'il a intégré le dispositif en juillet, sa dernière expérience professionnelle remontait à 2013 et sa situation financière était très précaire. Il a participé assidûment aux 5 semaines d'accompagnement collectif qui lui ont permis de gagner en confiance, de clarifier son projet professionnel, d'identifier et valoriser ses compétences et d'acquérir une méthodologie de recherche d'emploi. Quelques mois plus tard, sa candidature a été retenue sur un poste d'agent polyvalent de restauration.



« La garantie Jeunes m'a permis d'obtenir un CDI et un logement en quelques mois. Avant cela, je ne savais pas comment m'orienter. Je cherchais sans succès. J'avais que des refus. Impossible de trouver quelque chose de stable. Ce qui m'a démoralisé. Je n'y croyais plus. La Mission Locale d'Aubervilliers et la Garantie Jeunes m'ont permis de me stabiliser. Aujourd'hui, je remercie ce système de m'avoir aidé ».

Taylor



Garantie Jeunes
Mesure en faveur des jeunes les plus vulnérables, elle sera déployée dans un premier temps sur des territoires pilotes (10 en 2013 et 30 en 2014). Elle sera ensuite généralisée à tout le territoire dans l'objectif de bénéficier, à compter de 2016, à 100 000 jeunes par an.

Jeunes de 18 à 25 ans en grande difficulté

- ni scolarisés
- ni en emploi
- ni en formation
- sans soutien familial
- ressources < plafond RSA

Engagement réciproque 1 an renouvelable

suivi mission locale

- démarche collective et personnalisée
- mise en situation professionnelle

accompagnement global et intégré

logement, santé...

allocation en appui de l'accompagnement

433€/mois

objectifs:

- Accès à l'autonomie sociale et professionnelle
- Accès à une première expérience professionnelle

<http://www.gouvernement.fr/action/la-garantie-jeunes>

<http://www.gouvernement.fr/action/la-garantie-jeunes>

Après un mois de formation de préparation à l'emploi (POE-I), il a finalement signé son CDI. Taylor a également pu intégrer un foyer de jeunes travailleurs à Rosny-sous-Bois. Il a emménagé en septembre ; il est aujourd'hui autonome.

AGIRabcd défend la francophonie

Une réunion spécifique de l'AFAL* se tient tous les deux ans avant les sommets de la francophonie.

Le prochain sommet qui réunira les chefs d'état des pays francophones se tiendra à Madagascar les 27 et 28 novembre 2016.

Plusieurs motions sont présentées dont celles d'Agirabcd :

- la première concerne le respect de la Charte éditée par le Baron Pierre de Coubertin qui exige d'utiliser le français comme langue officielle des Jeux Olympiques.
- la deuxième souligne le rôle "effacé" de l'Académie française, gardienne et protectrice de la langue qui tolère l'utilisation de barbarismes, la violation du vocabulaire et de la grammaire.

AGIRabcd demande expressément que les prochains Jeux Olympiques de Tokyo soient commentés en français et que la loi Toubon de 1994 soit appliquée.

Au nom de l'AFAL, le président Jacques Godfrain doit prendre rendez-vous avec André Vallini, Secrétaire d'État chargé de la francophonie, pour rencontrer le garde des Sceaux afin de faire appliquer la loi Toubon.

*Association Francophone d'Amitié et de Liaison
<http://www.afalassociation.com/>

Présentée au CA le 27 septembre Danièle TOULEMONT

a été nommée Déléguée Internationale



Danièle Toulemont a débuté sa carrière comme enseignante d'histoire/géographie et comme chef d'établissement. Ensuite, elle a été conseillère au cabinet de la ministre déléguée aux Affaires Étrangères, puis à la

Coopération, et conseillère de la Ministre de la Francophonie. Entre ces deux périodes, elle a été fonctionnaire internationale à l'Organisation Internationale de la Francophonie. Elle y a occupé les postes de directrice de la Culture et de l'Aménagement Linguistique et de conseillère spéciale. Elle a également travaillé dans le domaine de la coopération décentralisée.

MISSION DE SERVICE CIVIQUE EN GEORGIE

1^{er} février - 1^{er} juillet 2016

Une longue histoire de coopération s'écrit entre AGIRabcd Loire-Atlantique et Tbilissi en Géorgie. Le témoignage suivant est le récit d'une nouvelle expérience récente.

Ma mission de Service Civique : Assistante de Professeurs de Français et Animations ludiques, Aide à la préparation du Test du DELF (Diplôme élémentaire en langue française) ; mon rôle était

Le service civique est une structure nationale qui, depuis 15 ans, propose aux jeunes citoyens Français, entre 16 et 25 ans sans distinctions, d'effectuer une action civique sous forme d'une mission de volontariat, en France (DOM-TOM compris) ou à l'étranger, de 6 à 12 mois. C'est actions se déroulent dans un des domaines suivants : Education, Santé, Environnement, Sport, Culture et Loisirs, Patrimoine...

Les missions sont proposées par des associations et validées par l'agence du Service Civique, avant de les rendre accessibles sur son site. Il s'agit donc d'un partenariat avec la structure ou l'association, en France ou à l'étranger, dans le cadre et le statut du Service Civique. Les missions sont variées et plus originales les unes que les autres. Une expérience valorisante sur le CV, d'autant qu'elle permet aux jeunes de s'ouvrir à d'autres horizons.

Le service civique est proposé à tous les jeunes, y compris aux handicapés ; le seul critère demandé étant la motivation. Lors de sa mission, le volontaire perçoit une indemnité (environ 500 euros/mois) et bénéficie souvent d'aides supplémentaires dans le cas où la mission se passe à l'étranger ; par exemple, trajet pris en charge, indemnité mensuel logement, etc).



invitation au rapport de mission de Elisa Llop



RETROUVEZ LA LETTRE DES ADHÉRENTS SUR INTRAGIR

AGIRabcd - Service Communication 40, rue Letort 75018 Paris - 33 (0) 1 49 49 18 41 - communication@agirabcd.org



d'assister les professeurs de français de deux écoles (publique et privée).

J'intervenais dans leurs classes de français pour des élèves de 6 à 15 ans, à raison d'environ 25h par semaine. Le professeur restant au fond de la classe, il m'arrivait d'animer totalement le cours en suivant le programme scolaire : pratique de l'oral et de l'écoute, leçons, exercices, lectures, devoirs, exposés. Parfois j'apportais simplement mon aide à des élèves en difficulté. A mon initiative, je pouvais proposer des activités ludiques, culturelles (jeux, chants, découvertes, films, musiques...) en lien avec le français, afin de découvrir ou de pratiquer le français autrement.



Cette année, j'ai effectué une tâche supplémentaire : l'assistance et la formation des élèves volontaires au test du DELF (Diplôme Élémentaire de Langue Française), en donnant des cours particuliers, ou dans les classes avec des professeurs (en école privée).

J'ai également préparé des activités de plus grande ampleur avec l'Institut Français de Tbilissi ; participation des classes dans des épreuves créatives autour de mots (par dessins, BD, vidéo) aux concours de la Francophonie, (par projection cinématographique).

Autre nouveauté cette année : initiation à la critique cinématographique avec des classes ; visualisation de courts-métrages puis rédaction de critiques en français. Un grand succès !

« Mes six mois furent très riches. La mission, les découvertes que j'ai pu faire, tant d'un point de vue professionnel qu'humain socialement ... ont été pour moi une expérience unique aux intérêts multiples, dont je mesure la valeur... J'ai été très bien accueillie à Tbilissi. J'ai eu l'occasion de découvrir un pays préservé, peu connu, authentique, profond, riche, passionnant... La Géorgie et ses habitants me manquent déjà. Je remercie AGIRabcd Loire-Atlantique de m'avoir envoyée là-bas ! »

Elisa Llop